
剧本抄袭涉黄，行业乱象亟待解决

□周云评论首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席

眯眯眼是不是“辱华”，要看具体语境
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近日，山东青岛，平度市云
山镇党委书记王丽威胁办事市
民“给脸不要脸”“有一百种方法
去刑事他儿子”引发关注，12月
26日，平度发布通报称，云山镇
党委书记王丽在做群众工作时，
方法简单、言语失当、作风粗暴，
造成不良影响。对王丽作出停
职调查处理，责令其向当事人赔
礼道歉。平度市委已成立调查
组，对事件进行调查，依法依规
处置。（12 月 27 日中新社）

姿态相当强势，说话非常社
会。人狠话硬，当真是霸气侧
漏。很难想象，此等彪悍之言，居
然出自一位基层女官员之口。有

视频有真相，万万是抵赖不掉
的。事发闹大，当地迅速出面灭
火，“停职调查”“赔礼道歉”，凡此
种种都算是标准操作了。可即便
如此，太多的疑问和担忧，依旧未
曾消弭。毕竟，我们并不知道，王
丽到底是“虚张声势”还是“确有
本事”。而让人心有余悸的江湖
匪气，又是否真的只属于是个人
素养问题呢？

如果说“给脸不要脸”，已然
是近似于泼妇骂街的不堪，那
么“有一百种方法去刑事他儿
子”之类赤裸裸的恐吓，无疑更
具杀伤。区区一个镇上的主
官，真的有如此巨大的能量？

真的能手眼通天、为所欲为？
很大概率，王丽只是气急败坏、
口出狂言，为的是立威施压逼
人就范。但，必须承认的是，这
种装腔作势的霸总人设，严重
毁伤了公权部门的形象和权
威，这是把基层治理彻底地庸
俗化、市侩化、野蛮化。

所谓“刑事”，涉及强制手段
的运用，必须有真凭实据，程序
合法。王丽的“狂言”，虚虚实
实，恰因为此，更是让被威胁的
对象心生惶恐。一方面，必须承
认，以往个别地方政府“违规用
警”时有发生，调动警力介入官
民纠纷，恶劣影响，延宕至今；另

一方面也应该看到，近年来用警
规范化取得极大进展，“慎用警
力”“严禁滥用警力”有了刚性约
束……在此大背景下，王丽还叫
嚣“有一百种方法去刑事××”，
当真是有点不知道自己是谁
了。或许，她深陷于“大女主”的
戏里出不来。

“有一百种方法去刑事他儿
子”，官员诸如此类的言论，其实
已经触碰到红线，而不仅仅是

“作风粗暴”“言语失当”而已。
中共中央办公厅、国务院办公厅
于2015年3月印发的《领导干部
干预司法活动、插手具体案件处
理的记录、通报和责任追究规

定》明确，“任何领导干部都不得
要求司法机关违反法定职责或
法定程序处理案件，都不得要求
司法机关做有碍司法公正的事
情。”试问，扬言“有一百种方法
刑事他儿子”的王丽，是否属于
明知故犯？

支持司法机关依法独立公正
行使职权，要领导干部带头做
起，要在普通纠纷中克制用警，
尤其是要杜绝“定制办案”。就
此而言，王丽绝不只是说错话，
而是犯了大忌。接下来的调查
与问责，必须充分意识到问题的
严重性，切不可大事化小、轻轻
带过。

今日论衡之公民问政 □罗志华

“有一百种方法刑事他儿子”，女干部已触碰纪律红线热点快评 □然玉

日前，三只松鼠酸辣粉广告
中，模特因包含眯眯眼、超厚嘴
唇等元素被网友质疑丑化国人，
并登上热搜。对此，三只松鼠在
其官方微博回应，“经查，该产品
于 2019 年 10 月上线，该页面中
模特为中国人，其妆容均基于其
个人特征打造，无刻意丑化。针
对网友反馈模特妆容不符合大
众审美并由此产生不适感，我司
深表歉意。”之后，参与海报的模
特白菜也通过个人社交媒体账
号发声，称“眼睛，确实就是长成
这个样子，因为我的性格，和表

演 风 格 被 选 中 做 这 个 广 告 模
特。也没有故意要去营造什么
辱华形象，”并呼吁不要对她进
行网暴。

眯眯眼“辱华”，对于绝大多
数国人来说，是个新知识，也就
是这一两年 ，由于一些公共事
件，才广 为 人 所 知 。 在 这 个 新
知识普及之前 ，似乎很少有人
在意识中把眯眯眼和“辱华”二
者等同起来 ，关于眯眯眼的评
价是一个纯粹的审美判断，即：
好看不好看。因此 ，如果眯眯
眼有争议 ，那就是纯粹美和丑
的争议。而这种争议 ，可能又
是商家乐意看到的 ，争议引起
关注 ，关注促进销量。三只松
鼠眯眯眼广告的来由和初衷 ，
或许大抵如此。

但 在 西 方 语 境 中 ，眯 眯 眼
“辱华”是一种事实。这是由历
史造成的，对于了解这一段历史
的人，特别是华人来说，眯眯眼
确实会引起不愉快的联想，甚至
认为这是一种冒犯。如果这一
广告事件发生在国外，我一定会
支持华人提出抗议，因为在国外
特定的语境中，眯眯眼确实构成
了对华人的歧视和羞辱。

但是不是换一种语境，这样
的羞辱仍然成立呢？这件事深
层次的悖论恰恰就在于 ，在中
国这样一个眯眯眼在价值观的
层面历来存在感很低的国度 ，
诸多反感外国的网友 ，用了外
国人的审美眼光 、话语以及价
值 ，指责可能无意的公司和公
民 ，而忽略了中国的传统和现

实 中 ，对 眯 眯 眼 本 来 的 态 度 。
这是不是对外国的观点 、态度
和看法 ，过于看重了呢？是不
是稍微缺乏了一点自信了呢？
在国内的语境中 ，把眯眯眼和

“辱华”联系起来，算不算是上
了“洋鬼子”的圈套呢？

因此，我的看法，眯眯眼在
中国向来 存 在 感 很 低 ，那 就 继
续在中国保持低存在感吧。即
便是要关注和争论 ，那也就停
留在审美层面吧 ，完全没有必
要上升到价值观层面。当然也
有人会反驳我 ，如果有人恶意
搞事 ，拿眯眯眼在中国羞辱中
国人 ，难道我们也要视而不见
吗？当然不会。对此 ，我们可
以进行个案的判断。比如说三
只松鼠这件事情 ，就可以作一

个最简单判断 ：作为一家地道
的本土公司 ，为了推广一个外
国人基本上不太可能消费的产
品 —— 酸 辣 粉 ，怎 么 可 能 会 有

“辱华”的动机？以后出现此类
事件 ，我们尽可以做这样的判
断，如果确属居心不良，当然要
进行批判和抵制。但是也不要
过于敏感 ，特别是在我国国人
之 间 ，不 要 轻率地把眯眯眼和

“辱华”画等号。
最后，笔者想特别强调一下

批判的界限问题。公共问题的
讨论，应该在公共领域展开，批
判当然也应该在公共领域和公
共平台。不应动辄通过微博、微
信和手机短信，发私信给相关当
事人进行指责乃至辱骂。
（作者是华南理工大学教授）

广州今年新增数百家门店，有人一年多“打本”170多场

娱乐新宠剧剧本本杀杀面临淘洗与突围
剧本抄袭严重且个别涉黄，“井喷式”增长为行业带来新挑战

文/羊城晚报记者 孙梓青 姜雪媛
实习生 胡煜苹

“这不是一个剧本，而是一段人生。”翻开
剧本，玩家们将暂时告别现实生活，在之后的数

小时内，化身剧本中的角色，共同演绎体验一段天马行
空的人生……近年来，“百元买一段人生”的剧本杀风行，成

为年轻人的“娱乐新宠”。
剧本杀是一种沉浸体验式的角色扮演游戏，玩家在游戏中会拿

到自己的角色，成为剧本中的人物，并且在DM（剧本杀主持人）的带
领下，体验故事，共“演”剧本。

年底，剧本杀又将迎来旺季。在小红书等网络平台上，部分商
家还推出了剧本杀年会团建。不过，剧本杀行业的快速发展也伴随
着非议。今年来，剧本抄袭，剧本涉及黄色暴力等负面新闻时常见
诸媒体，而剧本杀店“井喷式”增加和市场的日趋饱和，同样为行业
带来新的挑战。

“剧本杀也太像开会了吧！”“为
什么……从宝贵的休息时间里专门
抽出几个小时……开一下午的会？”
在今年的脱口秀大会上，脱口秀演
员庞博对剧本杀的吐槽一度登上微
博热搜。那么，剧本杀的魅力究竟
在哪里？

橘子是剧本杀的资深玩家，在
接触剧本杀一年多的时间里，已经
参加过 170 多场剧本杀。在她看
来，剧本杀所带来的角色代入感，是
最吸引她的地方：“玩不好的剧本，
的确会感觉在坐牢，但如果剧本够
好，整个过程和别人交流、互动，时
间不知不觉就过去。”通常一场剧本
杀耗时会达4至6个小时甚至更长，
而橘子玩得最嗨的那段时间，一周
可以玩四到五场。

“当你被带入一段故事，就会进

入一个和自己现实相差挺远的生活
状态。”橘子说，“优质的剧本真的是
让人体验到百味人生”。

橘子告诉记者，自己比较喜欢
情感类剧本，这类剧本能够击中自
己柔软的地方，让自己因为情绪而
流泪。曾经有一场剧本杀描述了人
物之间的友情以及最后各奔天涯的
命运，最后的环节是为自己挑一个
墓志铭，就给橘子留下深刻的印象。

剧本杀有多火？据艾瑞咨询
《2021年中国剧本杀行业发展现状及
市场调研分析报告》，2020年中国剧本
杀市场规模达117.4亿元，预计2021
年市场规模达到170.2亿元。业内人
士告诉记者，广州目前的剧本杀店估
计有500-600家，其中有约300家都
在今年内新开，而这个数字还在继续
增加之中。

“相比于电影剧本，创作剧本杀
的剧本更加需要想象力！”主修电
影专业的靳宝同样是剧本杀的剧作
者，他告诉记者，创作一个剧本杀
需要三个月到半年的时间。此外，
人物的平衡和逻辑是否顺畅也是剧
本创作所需要考虑的因素。

对于资深玩家而言，选择剧本
比选择店家更为重要，一个口碑好
的剧本往往能吸引更多的玩家。根
据珍稀程度，剧本可以分为盒装、城
市限定和独家，其中城市限定的剧
本在每个城市限量发行，而独家则
是“一城一本”，通常后两类剧本会
被认为质量更高，也需要店家去竞
争获得。

剧本被创作之后，会有发行公司
负责剧本的宣发、内测以及进一步的
修改。为了剧本宣发，行业内还发展
出了剧本杀的展会：发行方在展会上
带来新剧本进行宣传，而店家则可以
参与内测和选本。从剧本创作到最
终上市，中间可能长达几个月。

当剧本交到店家手中，DM（剧

本杀主持人）还需要对剧本进行修改
和二次创作。笑歌和老马都是颇有
名气的剧本杀DM，在他们看来，DM
不仅仅是主持，而且要“能说、会演、
有耐心”，最重要的是具备对剧本的
独特理解和二次创作能力。同样的
剧本交到不同DM的手中，都会呈现
出不同的最终风格和状态。

笑歌回忆了一个情景：某次出
于剧情需要，他出演反派，拿着道具
枪指着一位玩家，那位玩家因为入
戏太深，“两只眼睛血红地瞪着我，
我当时被瞪怕了！”

DM 是 Dungeon Master 的英
文缩写，但不少人也将 DM 称为是

“造梦者”（Dream Maker）。“我觉得
‘造梦者’这个词用得挺好。”笑歌和
老马说，“在可能并不大的舞台，我
们可以演绎不同人生的聚散离合、
悲欢爱恨。在故事的最终，我们走
出幕后，打开房间的灯光，集体向玩
家鞠躬致谢，听见房间里响起的掌
声，那一瞬间，感觉无论我们付出了
什么都是值得的。”

从剧作者到DM，共同“造出”梦境

玩家在体验剧本杀（受访者供图）

“蛋糕就这么大，或许现
在大了一些，但是涌进来想分
这块蛋糕的人已经太多，而很
多人可能并不具备应有的素
质。”橘子对现在剧本杀行业
井喷式的发展表达了隐隐的
担忧。她告诉记者，自己已两
三 个 月 都 没 有 遇 到 好 的 剧
本。笑歌和老马同样认为，目
前广州的剧本杀市场已趋于
饱和。据了解，不少开业仅半
年的剧本杀店已濒临倒闭。

作为店主的小萌新对此
持不同的观点：“虽然几年间
剧本杀店的数量翻了几十倍，
广州剧本杀行业还没有到内
卷的阶段。”

小萌新认为，与其是同行
恶性竞争，不如是同行一起将
剧本杀的市场做大，吸引更多
的玩家。以往剧本杀总是被
贴上“小众”的标签，她希望更
多从业者的努力能把剧本杀
更好地推向市场，让剧本杀从

“小众”走向“大众”。
作为资深的 DM，老马正

在筹备他的剧本杀新店。“我
有在这个行业长期发展的打
算。”老马说，“剧本杀是做内
容产出的行业，必然存在其行
业的前景性。”在他看来，因为
冲动而涌入赛道的剧本杀店
会被慢慢地淘汰，而“内容产
出”才是立足于行业中的核心
竞争力。

“剧本杀能够满足人类的
社交需求和文化需要。”小萌
新对行业的未来充满信心，

“剧本杀是文化产业，而文化
产业一定是未来的主流。”

在她看来，“剧本杀+”将
带来更多新的可能。她向记
者举了个例子：一家房地产商
曾将“剧本杀+解谜”放到了自
己的样板间里，购房者在参与
互动、挖掘谜题的同时，也熟
悉了户型，剧本杀此时就起到
了很好的营销效果。

“剧本杀+教育”是她最看
好的方向。很多年轻人不喜
欢阅读，但剧本杀实际上提供
了一个沉浸式阅读和学习的
场景，特别是一些历史题材和
家国情怀的剧本，往往能够引
起玩家的思考和学习兴趣。
她告诉记者，最近一个剧本以
先秦诸子、百家争鸣为背景，
有 DM 在玩完之后对这段历
史产生了兴趣，特意去找来更
加专业的资料去学习。

“中华上下五千年，每一个
时代都有值得被铭记的故事，
放眼全世界，可能没有第二个
国家比我们更适合做剧本杀。”
笑歌在采访的最后说，“剧本杀
行业的终章，最后发展出的产
物会是什么，没有人能给出肯
定的答复。但当它出现的时
候，我们也许会作为第一代剧
本杀人，见证它的诞生。”

然而，今年剧本杀屡屡因为
“负面”而出圈。此前《法治周
末》曾报道，剧本杀市场野蛮生
长，剧本盗版和抄袭频出；《法治
日报》指出，剧本杀剧本盗版滋
生，背后暗藏法律风险；新华社则
报道，少数商家在游戏内容、场景
设置等环节宣扬暴力、灵异，引发
公众担忧……一时间，剧本杀行
业被推上了舆论的风口浪尖。

“大家都想来分一杯羹，那
么剧本抄袭当然是最省时省力
的办法。”在橘子看来，剧本抄袭
已经成为行业发展中的严重问
题。抄袭的方法有很多，有些剧
本是抄袭已有的小说，有些是剧
本之间的全盘抄袭和复刻，还有
些是抄袭手法。

“我们在进入这个行业过程
中，的确能够看到市面上出现所
谓的复刻本或者说盗版剧本。”鹿
林剧本推理社创始人邹观华认
为，剧本发行方首先需要做好维
权，而广大经营者也应该自觉抵
制盗版，通过正规渠道购买剧本。

小萌新是国内最早的一批
剧本杀玩家，如今她自己经营的

剧本杀店“纭梦馆沉浸式剧本
杀”在广州小有名气。作为从业
者，她告诉记者，正版剧本和盗
版剧本之间的价格相差数倍，而
目前打击盗版还是只能靠店家
之间的监督和玩家的自觉抵制，
缺乏强有力的手段。

“曾经，书籍、碟片同样盗版
泛滥，我相信可以用处理盗版书
籍和碟片的方式打击盗版剧本，
维护知识产权。”小萌新说。

剧本涉及黄色暴力的内容，
同样是引发争议的行业现象。

“剧本杀可以给到玩家荒诞离奇
的故事，但绝不应充斥着下流和
低俗！”小萌新向记者表示，“这
样剧本并不多，但一颗老鼠屎会
坏了一锅粥。”

“的确有消费者追求刺激，但
是我们不能无条件迎合客户。”邹
观华说，“店家一定要把控好尺
度，否则行业必然走不远。”

“和很多行业一样，行业大了
自然就会有乱象，但我相信这些乱
象一定是极少数的。”老马表示，

“小部分剧本哗众取宠，永远成不
了行业的主流，一定会越来越少。”

实际上，涉黄涉暴的剧本，
已被行业内大多数人自发抵
制。靳宝告诉记者，在他最近参
加的剧本杀展会上，这类剧本的
销量并不好。

但是小萌新坦言，目前规范
行业只能靠店家和玩家的自觉
和自我约束，她期待未来能加强
监管，对剧本杀的出品进行把
控：“我是非常希望有关监管部
门能够介入到这个行业，我相信
在监管部门的介入下，剧本杀会
变得更加有正能量，更有意义！”

实际上，在有些地方这样的
监管已经开始。今年11月，上海
市发布了《上海市密室剧本杀内
容备案管理规定（征求意见稿）》，
对故事剧本、设定的故事情节做
出十条约束。而在今年3月，“中
国文化娱乐行业协会沉浸式剧本
娱乐专业委员会”正式成立。

“希望大家能对这个行业的
偏见少一点。”老马说，“剧本杀
还是个小孩，需要我们所有人一
起去照顾他。把剧本杀这个行
业引导到更好的方向上，是我们
现在要做的。”

有人一年多玩170余场，“代入感”是最大吸引力

行业面临淘洗，“剧本杀+”或成发展新方向

剧场表演已经成为剧本杀的重要环节(受访者供图）

12 月 27 日，北京市医疗保
障局通报第二批医保领域个人
违规典型案例。其中有社保卡
遗失被盗刷近六千元的情况，也
有多次刷医保卡购买并转卖药
品被罚款十二万余元，并判处有
期徒刑一年一个月。（12月27日
《新京报》）

这几次典型的案例假如放
在以前，处理不会这么严厉。因
为 2021 年 5 月起实施的《医疗保
障基金使用监督管理条例》，明
显加大了对个人骗保的打击力
度。比如在一起案件中，孙某某
多次使用其丈夫的社保卡倒手
卖药。在过去，孙某某通常仅是
被责令退回骗取的医保基金，但
现在除了要退回骗取的医保基
金外，还处骗取金额二倍的行政
处罚，孙某某还被判处了有期徒
刑一年一个月。过去利用自己
和家人的医保卡倒药“问题不
大”，但从今年 5 月 1 日开始，就
可能“摊上大事儿”。

以发展的眼光看，医保卡的
“含金量”越来越大，被滥刷、盗
刷的危害也越来越大。比如在
过去，刷医保卡看门诊和到药店
购药，通常只能使用医保个人账
号里的钱，但职工医保门诊共济
保障改革全面实施之后，刷医保
卡开药或购药，不仅可用个人账
号里的钱，而且还可以通过共济
基金统筹报销 50%以上。在此背
景下，假如不监管好医保卡，开
药骗保就随时随地都可能发生。

此外，为了破解“谈判药品
进得了医保目录进不了医院”这
道难题，目前医保谈判药品已实
现“双通道”保障制度，在药店购
买医保目录内的谈判药品，不仅
价格十分便宜，而且还可享受与
医院开药同等的报销政策。这
些福利的提升，也导致医保卡被
滥刷、盗刷的危险大幅提升，处
罚当然也应随之提高力度。

在这几起案例当中，有人因
社保卡遗失被盗刷近六千元，这
也是一种值得警惕的现象。当
前社保卡的功能越来越多，可供
刷卡购药的地点也很多，这些变
化给参保者带来巨大的便捷，但
也给社保卡、医保卡遗失带来了
更大的风险。尤需强调的是，当
前跨省就医已成普遍现象，过去
盗刷医保卡只能在本地进行，现
在则可以在全国各地进行，这使
案件的查处和追回被盗刷的基
金，都具有更高的难度。因此，
民众不仅要正确使用医保卡，而
且还应该保管好医保卡。

总之，过去民众对于医保卡
已经形成了一些基本认识，其中
还包括不少错误认识，比如用医
保卡购买生活用品，随意刷家人
的医保卡等。但随着医保监督
进入法治化轨道、医保福利呈现
阶梯式上升，这些想法和做法已
不能照搬到现在和将来。医保
卡一头连着福利，一头连着责
任，善用医保卡，已成民众须谨
守的一条红线。

善用医保卡
已成民众须谨守的红线
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